

tan, se cederá á las posesiones británicas.

*Párrafo 7º* Se sugiere á México la idea de unirse, no solo á la Gran Bretaña, sino á Guatemala para la designacion de los límites respectivos, tanto con Belice como entre México y Guatemala entre sí.

*Párrafo 8º* La Gran Bretaña, México y Guatemala, nombrarán un perito cada uno para verificar el deslinde.

<sup>3</sup> Esto supone que la Ensenada azul pertenece á Guatemala, lo cual no puede admitirse.

*Párrafo 9º* Los comisionados de los tres países, ayudados de agrimensores, procederán á situar astronómicamente los puntos necesarios, así como á trazar las líneas respectivas, y remitirán á sus gobiernos, relaciones de sus trabajos acompañadas de planos claros y exactos del terreno por donde pasan las líneas. Esas relaciones y mapas formarán parte del tratado que sobre el particular se ajuste.

*Párrafo 10º* Este tratado se hará con sujecion al presente memorandum, &c. &c.

## M.<sup>c</sup> CULLOCH'S GEOGRAPHICAL DICTIONARY.

### HONDURAS (BRITISH).

#### APUNTES HISTORICOS

### SOBRE HONDURAS BRITANICAS.

Balice ó Belice, la principal ciudad de Honduras Británicas, está situada en la entrada meridional del rio del mismo nombre, dividiéndola en dos partes, y está atravesada por un puente de madera sólido, de 220 piés de largo y 20 de ancho. El número de casas asciende á cerca de 500, siendo la mayor parte de ellas cómodas, bien hechas, espaciosas y aun elegantes, construidas enteramente de madera, y levantadas á ocho ó diez piés sobre la superficie de la tierra sobre pilares ó columnas de caoba. La cui-

dad tiene comunicacion directa con el mar, estando situada sobre una ribera plana y baja, protegida por numerosos desembarcaderos ó pequeñas islas, que están cubiertas sólidamente de árboles y arbustos, y así, muy á propósito para hacer que la navegacion se haga muy dificultosa.

Los grupos de los árboles de cocos altos, esparcidos con la frondosidad airosa del tamarindo, dan una agradable y pintoresca vista á las habitaciones, independiente de la sombra agradable que producen.

Las calles son rectas y paralelas, cruzándose las unas con las otras en ángulos rectos: hay un palacio del gobierno, una iglesia con una escuela de conformidad, con el sistema de madres agregada á ella, en la que se educan 133 varones y 91 jovencitas, un hospital, varios cuarteles y otros edificios públicos.

Belice está agregada á la diócesis de Jamaica, habiendo tambien establecimientos de Wesleyan y Baptistas.

La palabra Belice es un delecteo viciado de Waliz, el nombre dado á este lugar por los españoles de resultas de que el puerto y el rio fueron descubiertos, y muy frecuentados por un pirata inglés llamado Wallice.

Ademas de las varias baterías, la ciudad está defendida por un buen fuerte, llamado el Fuerte George, situado sobre una pequeña isleta á la entrada del rio, que ha sido principalmente formada del lastre de las embarcaciones, estando obligado cada buque á dejar una parte: tiene solamente 600 piés de largo y 200 de ancho.

La primera colonia de Belice es incierta: como los primeros visitadores fueron puramente cortadores de caoba y palo de tinte, sus residencias no eran mas que temporales. El primer establecimiento de los ingleses en este lugar se hizo poco despues del tratado con España en 1667. Los primeros pobladores fueron aventureros de Jamaica, que se establecieron en el Cabo Catoche, y gradualmente extendieron su localidad hasta Belice. Gran hostilidad fué promovida á esta colonia por los españoles que residian sobre los límites de Campeche, quienes formaron expediciones varias veces con el objeto de desterrar á nuestros compatriotas. Estas tentativas no surtieron buen efecto, sino al contrario, los colonos ingleses y marineros, en dos distintas ocasiones (en 1659 y 1678), atacaron y

tomaron posesion de la ciudad de Campeche. Nuestro derecho para mantener una colonia en este lugar habiendo sido reconocido por la corona de España en un tratado concluido en Julio de 1670; los establecimientos ingleses aumentaron en gran escala, y en muy poco tiempo los residentes (todos libres y blancos), ascendieron á 1,700. En 1718, una fuerza española se reunió al frente del rio Belice con el objeto de despojar á los ingleses; pero despues de permanecer allí en inaccion por un tiempo suficiente para recibir refuerzos que se nos enviaban de nuestras provincias en la América del Norte, se retiraron los españoles sin disparar un tiro. En 1754, el deseo de los españoles tocante á esta se cumplió al pié de la letra, y se disolvió la colonia inglesa. En la restauracion de la paz entre Inglaterra y España, se dió permiso para formar de nuevo la colonia, y en Abril de 1763, los cortadores británicos de palo de tinte regresaron á su primer puesto. No fué hasta entónces que la atencion de ellos se dirigió al corte de caoba, que ahora forma casi el único ramo de industria fomentado por los colonos. En Setiembre de 1779 los ingleses fueron expulsados de nuevo, y sus colonias destruidas; pero el tratado de 1783 los colocó otra vez en posesion de las mismas, que con excepcion de un ataque infructuoso por los españoles en 1798, ha permanecido desde entónces quieto.

Desde la primera formacion de una colonia inglesa en la bahía de Honduras, hasta el año de 1741, los magistrados eran elegidos per los habitantes; pero en el año acabado de mencionar, dos comisiones fueron nombradas por George II para el gobierno de la colonia. La principal autoridad en la colonia está ahora ocupada por un superintendente nombrado por la corona. Siete magistrados eligen anualmente los habitan-

tes, los que forman un consejo, presidiendo en los mismos el superintendente. Los magistrados obran gratuitamente, y como si manejan los fondos públicos de la colonia, formando un cuerpo de importancia. El vecindario de Belice abunda en lagos y pantanos muy inundados durante las lluvias. Un extenso pantano al Norte se está ahora desaguando. El tráfico por el interior por tierra es sumamente dificultoso, y los viajes se hacen muy cómodamente por el río. El comercio de Belice está muy limitado, consistiendo casi exclusivamente en la exportación de caoba y otras maderas; pero en estos últimos años el interior ha abierto un nuevo mercado para el consumo de artículos de fábrica inglesa. El clima es generalmente húmedo, pero al mismo tiempo sano; el lugar está constantemente refrescado por la brisa del mar (excepto en unos pocos meses), moderándose el calor que sin embargo no es excesivo, pues el termómetro raras veces sube arriba de 83° en la época muy calurosa, y durante la estación de lluvias baja á 60°. El cambio de temperatura durante las veinticuatro horas es muy grande, y con frecuencia hasta 25°.

El río Belice toma su elevación en las montañas que unen el territorio de Honduras, á la distancia de unas cien millas directas de la orilla del mar. Su curso está en una dirección Este Nordeste, muy torcida; desemboca en la bahía de Honduras por dos entradas, la una como queda ya mencionada, en la ciudad, y la otra como á tres y media millas al Noroeste, no siendo la última accesible. Las caídas en las diferentes partes del río, y la vista á lo largo de las orillas son sumamente grandes. Ocho ó diez millas arriba de los lagos, á espaldas de la ciudad, principian las rápidas, y mas adelante se encuentra una rápida de

un cuarto de milla de largo, y con una caída considerable. Arriba de esa el río cambia su camino por una manga natural, al traves de una cadena de colinas, que atraviesa su curso en excavaciones raras y magníficas subterráneas. Durante las inundaciones, las entradas de estas cavernas están llenas de agua que hierve con una furia prodigiosa. El oro se ha encontrado en un brazo de este río, llamado Caleta bramante, y otra ramificación llamada Caleta trabajadora, siendo notable por las propiedades petrificantes que posee, teniendo sus aguas un efecto poderosamente catártico y una propiedad curativa cuando se aplica á las úlceras.

La población en 1833, consistía de 3,794 personas, independiente de 743 soldados y pensionistas militares. De la primera cifra mentada, 223 eran blancos, 1,788 mulatos y 1,783 esclavos. En el mismo año las exportaciones de la colonia consistían de 4,500,000 piés superficiales de caoba, 1,800 toneladas de palo de tinte, 2,200 zurrónes de añil, 1,200 zurrónes de cochinilla y 730 tercios de raíz de zarzaparrilla, además algunas cantidades cortas de conchas de tortuga, cueros, cocos y bálsamo. Como unas cinco octavas partes se enviaban á este país, y se empleaban 9,000 toneladas de embarcaciones inglesas. El maíz, arroz y plátanos se cultivan para el consumo de los habitantes, y un número considerable de ganado cornudo se cria y se emplea en el trabajo de la caoba.

Belice se encuentra en 17° 29' de latitud del Norte, y á los 88° 8' longitud Oeste.

Es copia de la que existe en este ministerio de relaciones.

México, Marzo 22 de 1871.—*Manuel Azpíroz*, oficial mayor.

### HONDURAS (BRITANICAS).

Una colonia perteneciente á la Gran Bretaña en la costa oriental de la América central, principalmente entre la latitud 17° y 18° Norte, y longitud 88° y 90° Oeste, teniendo al Norte Yucatan; al Oeste y Sur Guatemala, y al Este la bahía de Honduras. Es muy extensa; pero se dice que la población no pasa de 4,000, de quienes solamente como unos 300 son blancos. La costa es plana y rodeada de un gran número de arrecifes, é islas verdes bajas, llamadas cayos. La aproximación á la costa es muy peligrosa, particularmente durante los vientos del Norte, y los diferentes cayos se parecen tanto unos á los otros, que hacen la navegación de los canales entre ellos sumamente difícil, excepto á pilotos experimentados. Dirigiéndose tierra adentro, la superficie se levanta gradualmente de la costa, en una región elevada, cubierta con las primitivas selvas esparcidas con pantanos. Los ríos son numerosos, y algunos de ellos grandes; el principal, que es el Belice, es navegable por 200 millas. El clima es húmedo; pero se dice ser mas saludable que el de las islas occidentales, principalmente en la estación de lluvias. El calor, durante la mayor parte del año, se modera por las brisas del mar, siendo la temperatura anual, por término medio, como de unos 80 centígrados F. Las lluvias son tan fuertes, que el Río Sibun en unas pocas horas se levanta como unos 50 piés, y vienen frecuentemente acompañadas de violentas tronadas. Las producciones volcánicas, el mármol y otras formaciones de piedra caliza, se encuentran en varias partes; las costas, bancos de los ríos, &c., están cubiertos de una región profunda y abundante aluvial, capaz de cultivarse la mayor parte de las producciones europeas, como

igualmente tropicales. Los bosques abundan en los árboles de madera de construcción mas hermosos, incluso el de caoba, palo de tinte, y muchos otros árboles importantes. Los dos clasificados ahora son las producciones principales de la colonia, y su corte forma la principal ocupación de los colonos. La caoba es uno de los árboles mas elevados, y se pasan probablemente 200 años para que lleguen á su completa madurez. Se encuentra raras veces en racimos ó grupos, sino solos, y frecuentemente muy esparcidos, de modo que lo que se llama un campo de caoba, ocupa varias millas cuadradas. Hay dos estaciones en que los árboles se derriban, una principian-do poco despues de la fiesta de Navidad, ó á fines de la estación de lluvias, y la otra como á mediados del año. En estas épocas todo es actividad, estando la población en su mayor parte ocupada en derribar ó remover los árboles. Las cuadrillas de negros ocupadas en el trabajo, se componen desde diez hasta cincuenta cada una, estando al frente de ellas el montero, cuya principal ocupación es de buscar los montes, y encontrar trabajo para todos ellos. Un negro práctico ó experimentado de esta clase, era frecuentemente en otros tiempos justipreciados en £ 500.

Como á principios de Agosto se envía al montero á desempeñar su comisión. Se abre camino por los montes mas espesos á los lugares mas altos, y se sube al árbol mas elevado que encuentra, reconociendo minuciosamente desde el mismo los campos circundantes. En esta estación las hojas del árbol de la caoba son invariablemente de un color amarillo rojizo; y una vista acostumbrada á esta clase de ejercicio, puede descubrir á una distancia los lugares donde la madera está mas abundante. Se baja, y en seguida dirige sus pasos á tales ó cuales lu-

gares, y sin compas ú otra guía que lo que la observacion ha grabado en su memoria, no dejando nunca de encontrar el punto exacto al cual ha dirigido su puntería. Se corta ordinariamente el árbol como á unos doce piés de la tierra. El cuerpo del árbol, considerándolo por las dimensiones de la madera que provee, es creído el mas importante; pero para objetos de una clase ornamental, las ramas ú orillas se prefieren generalmente, siendo el grano de estas mucho mas unido, y las venas mas fértiles y jaspeadas. Parte de la madera es cuadrada, áspera en algunos lugares; pero este trabajo se difiere generalmente hasta que las tozas se saquen de las balsas á la entrada de los diferentes rios. Las balsas muchas veces se componen de mas de 200 tozas, y vienen flotando por muchas millas. Cuando alguna vez las marcas son muy fuertes, acontece que el trabajo de una temporada, ó quizá de muchas, se pierda en su totalidad, partiéndose la balsa en dos pedazos, y yéndose así precipitadamente toda la caoba al mar. La caoba en Honduras produce de £ 15 á £ 30 (moneda corriente de Jamaica), por cada 1,000 piés; pero cuando la clase es muy superior, vale mucho mas. Lo que hay de cierto es, que £ 3,000 se han pagado en Lóndres por tres tozas de caoba, el producto de un solo árbol. Sin embargo, han disminuido mucho las utilidades del tráfico, y son muy inciertas. El corte del palo de tinte es mucho ménos costoso, pero su precio varia aun mas que el de la caoba, es decir, desde £ 7 á £ 14 por tonelada. Los árboles se cortan en tozas como de unos tres piés de largo, mandándose así á Europa. El palo de tinte y la caoba no se cultivan juntos: el primero ocupa un terreno pantanoso, mientras que el segundo florece enteramente en terrenos altos y expuestos. Cada colonia

en Honduras tiene su arboleda de plátanos, y muchos de ellos ocupan una extension de 1,000 acres por lo ménos. El caza-ve, papas de la India, la harina del maiz y el maiz, se cultivan, pero solo para el consumo interior; la caña de azúcar, el café y algodón, se logran bien, pero se cultivan muy poco; el cacao y una clase inferior de añil son indígenas. El ganado europeo y otros animales domésticos, aumentan en gran escala. El tigre americano, el tapiz, el armadillo, el coati, la zorra parda, los venados de varias clases y un gran número de monos habitan la colonia; hay grandes variedades de pájaros, pescados, y particularmente con abundancia, la testácea. Los habitantes que viven sobre los cayos é islas de la costa, pescan muchas tortugas, llevándose algunas de ellas á Lóndres.

Las siguientes son las cantidades de los principales artículos exportados de Honduras Británicas en 1835.

Caoba, 9,768,293 piés superficiales.  
Palo de tinte, 992 toneladas.  
Cochinilla, 3,585 zurroneos.  
Cueros, 8,269 cantidad.  
Cocos, 160,509 cantidad.  
Cedro, 27,000 piés.

En el mismo año, 132 buques midiendo 28,513 toneladas, principalmente de la Gran Bretaña y los Estados-Únidos, entraron, y 134 con 29,493 toneladas, salieron de los puertos de la colonia. Honduras está gobernado por un superintendente nombrado por la corona, y siete magistrados nombrados anualmente por los habitantes, que forman un consejo, estando los miembros sujetos á la aprobacion del superintendente. Este empleado tiene un sueldo de £ 1,500, siendo gratuitos los servicios de los otros miembros de la legislatura. El encausamiento por medio del jurado está vigente. Las sentencias de la cor-

te central se pueden apelar al soberano en consejo. Toda la renta pública en 1836, fué de £ 20,071, y los gastos de £ 15,204. La suma de compensaciones recibida por los dueños de los esclavos en su emancipacion, fué de £ 101,959. El valor por término medio de un esclavo, desde 1822 hasta 1830, fué de £ 120, 4 chelines y 7 peniques, siendo esta suma mayor que la de ninguna otra colonia.

La única ciudad que hay en la colonia es Belice, á la entrada del rio del mismo nombre, en la latitud Norte, como de unos 17° 29', y de longitud Oeste 88° 8'. Se compone como de unas 500 casas, principalmente de madera; las calles son regulares, y toda la ciudad está cubierta con la sombra que le dan las arboledas de los cocos y tamarindos.

Sus edificios principales son la casa ó palacio del gobierno, una iglesia y varias capillas; tiene una escuela pública que contenia en 1836 126 pupilos, y varias escuelas particulares.

La costa fué descubierta por Colon en 1502. La fecha de su primer fundacion por los europeos es incierta. Fué cedida de España á Inglaterra por tratados en 1670; pero su ocupacion fué disputada varias veces por los españoles hasta 1798, y desde esta época entramos en posesion pacífica de la misma.

Es copia de la que existe en este ministerio de relaciones.

México, Marzo 22 de 1871.—*Manuel Aspíroz*, oficial mayor.

## LA CATARATA DE SHOSHONE.

El siguiente artículo ha sido traducido del *Trait d'Union* por una señorita de Guadalajara:

«Acaba de ser descubierto en los Estados-Únidos, en el territorio de Idaho, un espléndido y maravilloso espectáculo, que bien pronto atraerá multitud de *touristes*; este es la catarata de Shoshone, formada por el rio Snake ó Lewis.

«El Niágara, se dice, ha perdido su primer rango; la caída nueva es aun mas imponente, mas grandiosa.

«Se sospechaba desde hace muchos años la existencia de alguna gran catarata en los parajes del O. ó N. del país de los Mormones; indicaciones vagas, hechas por los indígenas las habian anunciado repeti-

das veces; pero las preocupaciones materiales y la sed de oro son tan absorbentes en esta febril comarca, que se habia descuidado ir á contemplar este fenómeno, seguramente uno de los mas majestuosos de la naturaleza. Hace algunos meses, ningun europeo, ningun blanco lo habia descrito aun. Hoy centenares de *touristes* se dirigen á las montañas de Idaho, queriendo tener el honor de saludar la nueva maravilla del mundo americano: su fama se extiende; en los Estados-Únidos todo anda de prisa; mañana sin duda se levantarán cerca de la catarata, hoteles, poblaciones, tal vez una ciudad. ¡La multitud de viajeros se agita ya! Antes de diez años la mitad de la poblacion de los Estados-Únidos ha-

brá visitado el Shoshone, que todavía en 1868 estaba perdido en las soledades del Oeste. Estas predicciones se fundan en gran parte de la conclusion de la línea férrea del Pacífico, que pasando á corta distancia, llevará seguramente en cada tren su contingente de curiosos.

«Un destacamento americano que perseguía á los indígenas, se internó á las montañas Gosse Creek. Algunos guías señalan á la tropa un río que cae con un espantoso ruido en un precipicio. Impulsados por la curiosidad, se olvidan por un momento de la guerra implacable que hacen á los indios, y siguen hácia adelante en la direccion de la catarata.

«Esta excursion no estuvo exenta de peligros; fué preciso atravesar terrenos cubiertos de maleza é infestados de serpientes de cascabel. Los caballos piafaban durante horas enteras en derredor de los reptiles.

«A mas de quince millas de la catarata, oyen un ruido semejante al de las olas, rompiéndose en las rocas; interrogado sobre esto un cazador, les responde: «Yo no he visto nunca la catarata; pero cuando el viento sopla en esta direccion, el ruido es tal, que no me deja dormir.»

«Los viajeros, guiados unas veces por los indígenas, otras por aquella voz lejana del agua mugiente, y por el sensible temblor del suelo, prosiguen su empresa aventurada. Durante todo un día, ellos creen que indicaciones falsas los alejan del punto hácia el cual se dirigen, porque el silencio mas absoluto reina en su derredor. El conductor, cuidándose poco de satisfacer su curiosidad, é ignorando tambien sin duda las veredas que debian seguir, los abandona á su suerte. «¡Vaya una idea, fatigarse por ir á ver agua que cae! ¡Si el agua su-

biese al cielo, seria otra cosa!» Y el guía indiferente se envuelve en su apacible filosofía, y los deja partir.

«Cuando los americanos empiezan á perder la esperanza de alcanzar su fin, perciben una especie de neblina: la interpretacion es fácil, es sin duda alguna el vapor de la catarata. Se adelantan mas y se distingue á la vuelta de una columna; pero muy léjos aun de ellos, un ancho río, desliziéndose entre rocas negruzcas como una cinta de plata. Despues de andar algunos kilómetros, pudieron contemplar en fin el panorama en todo su esplendor.

«El río, dice uno de los viajeros, tiene 150 metros de anchura; se desliza primero sobre una pendiente poco inclinada, llega lenta, majestuosamente: despues de pronto se ensancha; sombrías columnas de rocas de cimas almenadas hienden sus aguas, que brotan y caen escalonando sobre un declive relativamente suave; el río se ve entónces cercado de pendientes basálticas del mas grandioso efecto; las orillas se estrechan, y se podria decir que recogándose el Snake ántes de precipitarse en el abismo, la corriente viene á ser rápida, vertiginosa, y la masa entera cae de un solo golpe en el abismo de una altura de 200 piés.

«Tal es la perspectiva majestuosa, imponente, terrible, que hace comparar la caída del Shoshone con la del Niágara.

«En las cercanías el ruido es insoportable. Los piés no se encuentran seguros sobre una tierra sacudida sin cesar por este espantoso movimiento. Se asegura que el ruido gigantesco de la catarata puede ser oido á distancia de treinta millas.

«Como quiera que sea, el Shoshone debe ser colocado en lo sucesivo entre las mas admirables escenas que presenta el Nuevo-Mundo.—RICHARD CORTAMBERT.»

ESTADISTICA

DEL

PARTIDO DE SILAO DE LA VICTORIA,

FORMADA PARA LA SOCIEDAD MEXICANA DE GEOGRAFÍA Y ESTADÍSTICA,  
POR JESUS GONZALEZ COS, SU SOCIO CORRESPONSAL.

FLORULA DE LA CIUDAD Y PARTIDO DE SILAO.

(Concluye).

(Véase la entrega VI, pliego 40, página 316).

Núm.	Nombre vulgar.	Nombre filológico.	Familias.	Autor.
296	Nopalillo tasajo.....	Cereus.....	Cacteas.....	De Candolle.
297	Nopalillo de noche.	Cereus nocturnus.....	Idem.....	Jussieu.
<b>O.</b>				
298	Obeliscos.....	Periptera punicea.....	Malváceas....	De Candolle.
299	*Ocotillo.....	.....	.....	.....
300	*Ojo de gato.....	.....	.....	.....
301	Orégano de maceta.	Mejorana origanoides...	Labiadas.....	Linneo.
302	*Oreja de burro.....	Cotyledon magnum.....	.....	Llave.
303	*Organo.....	Cereus excelsus.....	Cáceas.....	.....
304	Organo de pitahaya	Cereus pitahaya.....	Idem.....	Jacquier.
305	*Ortiguilla.....	Urtica urens (variedad).	Urticáceas....	.....
<b>P.</b>				
306	*Palo dulce.....	Varusna polistachia.....	Leguminosas.	.....
307	*Palo lechon.....	.....	.....	.....
308	*Pájaros azules.....	Salvia patens.....	Labiadas.....	F.